



Die Präsidentin
CH-3003 Bern

175 Jahre Schweizer Franken Mitteilung im Rat

7. Mai 2025

Sehr geehrte Damen und Herren,
liebe Kolleginnen und Kollegen,

Heute 2025 feiern wir ein ganz besonderes Jubiläum - das unserer Landeswährung: Der Schweizer Franken wird 175 Jahre alt.

Vor der Einführung des Frankens herrschte in der Schweiz ein wahres Währungsgewirr. Seit dem Mittelalter prägte jeder Kanton, jede Stadt und jedes Bistum sein eigenes Geld. Man bezahlte mit Batzen, Oertli, Assis, Dicken ... Es gab über 8000 verschiedene Münzen. Eine Reise von einem Kanton in den anderen glich einer Reise ins Ausland: An jeder Grenze musste Geld gewechselt werden.

Das änderte sich mit der Gründung des Bundesstaates 1848, als das Münzrecht definitiv an den Bund überging. Und am 7. Mai 1850 - heute vor 175 Jahren - wurde der Schweizer Franken offiziell eingeführt.

Diese Reform war keine Selbstverständlichkeit. Die wirtschaftlich eng mit Deutschland verbundenen Ostschweizer Kantone wehrten sich vehement gegen die Abschaffung des Guldens. Doch dank des Engagements eines Mannes, Josef Munzinger, konnte ein Konsens gefunden werden.

Der aus Olten stammende Munzinger war eines der ersten Mitglieder des Bundesrates und der erste Vorsteher des Finanzdepartements überhaupt. Ihm verdanken wir nicht nur unsere Währung, sondern auch solide Grundlagen für die wirtschaftliche Einheit unseres Landes.

Seit nunmehr 175 Jahren bildet der Schweizer Franken ein solides Fundament unserer nationalen Souveränität. Er verkörpert nicht nur unsere währungspolitische Unabhängigkeit, sondern auch die wirtschaftliche Verlässlichkeit und den ausgeprägten Sinn für Langfristigkeit, die unser Land auszeichnen. Der Franken hat im Laufe seiner Geschichte zahlreiche Herausforderungen gemeistert – von Krisen und Kriegen bis hin zu Phasen hoher Inflation. Er hat den Übergang vom Goldstandard ebenso überdauert wie die komplexen Dynamiken des internationalen Währungssystems. Er hat sich als Symbol der Stabilität und Sicherheit etabliert.

Liebe Kolleginnen und Kollegen,

Das 175-jährige Bestehen des Schweizer Frankens zu feiern, bedeutet auch, einer mutigen politischen Vision, einem Reformwillen und einem Sinn für das Gemeinwohl zu würdigen.

Ich danke Ihnen.